

編集・発行：倉敷芸術科学大学図書館(〒712-8505 岡山県倉敷市連島町西之浦2640 TEL. 086-440-1181 FAX. 086-440-1182)
編集・発行責任者：館長 足立邦夫(教養学部教授)
編集者：館員 橋本直幸・山本和泉
館報は図書館ホームページでも読みます。<http://www.kusa.ac.jp/lib/MAIN.HTML>

倉敷芸術科学大学図書館報

学而思
(がくじし)

題号の由来

孔子と弟子たちの言行を収録した「論語」の「子曰」「学而不思則罔。思而不学則殆」(「先生が言わされた、「学んでも考えなければ、はっきり理解できない。考えても学ばなければ、確かなものとならない」の意)による。読みは日本語の音読みとした。初代学長谷口澄夫先生の筆による。

図書館報の役割 館と利用者との対話と協力



学長 谷口澄夫

倉敷芸術科学大学図書館報の創刊は、わが大学図書館のみならず、大学の歴史にとても新たな1ページを記すものと言えましょう。

誕生して4年目に入った本

倉敷芸術科学大学図書館報谷あいさつを述べます。館報は年回発行され、教職員と学生の員に配布されます。

大学に図書館を付設する試みは、神学者ロベル・ド・ソルボン(一二七四)によつて一二五七年に創立されたパ

大学も、教職員・学生諸君がお互に協力し合い、様々な困難を克服しつつ特色ある個性的な大学づくりに日夜取り組んでいます。

図書館員諸君も同様で、所蔵図書の面についても「昨年よりは今年を」と質量ともに充実することに腐心しています。



「鏡」
(銅版・シルクスクリーン使用)
高橋・田中研究室指導

芸術学部 美術学科3年 橋本香織

集上の3本柱を立てました。第1は「縦書き」としたことです。プラン作りでは

気持ちもあります。撮影は館員たちがカラーリリバーサルフィルムを使って行っています。第3は「内外の参加」です。教職員は無論のこと、学生たちの参加で紙面作りを進めます。加えて、独善に陥らないため、学外からの寄稿も求め、問題提起も試みたいと思いま

す。直木賞作家出久根達郎さんの連載コラムもその趣旨に沿つたものです。

現在のところ前期・後期の年2回発行の予定です。

多くの協力と支援が得られることによって倉敷芸術科学大学図書館報はこれから大きく成長を遂げていくこと

ります。この始まりだとされています。これによって大学図書館は大学の研究と教育にとつて必要不可欠なものとなりました。

しかし、当時は大量印刷する機械もなく、写本に頼つていただけに、図書は「宝物」そのものでした。それだけに図書館の所蔵リストを充実させることは大変な努力を要することでした。先人たちは絶えざる努力と理想追求の情熱

であります。本大学の図書館は「電子化の波」もそのひとつであります。本大学の図書館はもまさにその途上にあり、図書館も多くの困難を克服しつつ前進しています。

図書館がいまどう動き、どのような問題を抱えているかについては、われわれとしても無関心ではありません。その先に

図書館報の果たす役割は、図書館の抱える問題を広く伝える、問題を考える場を提供するものとなるでしょう。そうすることによって図書館と教職員・学生との間に対話が生まれ、互いが協力関係のきずなによって深く結び合わされることになります。その先に上げた理想的な図書館像と言えるでしょう。

図書館報の創刊という新たな一步を共に祝したいと思います。

倉敷芸術科学大学図書館報を開学4年目に入つたいま、皆さんの元によくやくのことお届けすることができました。

私が大学開学と同時に図書館に就いて以来、心にかかる

しかし、「人の問題」が大きく立ちはだかっていました。少ないスタッフで館報の発行まで手がけることは冒険的でした。

しかし、本年度、新たに2人が仲間に加わったことでプランは頭の中から離れ、机上の線引きに進み、そしてひと

つの具体的な姿を持つたものとしてここに誕生しました。

われわれの館報はわずか4ページと、非常にささやかなものです。しかし、これを引き継いでいく館員たちが、さらにベージ数を増やし、内容を充実させていくことでしょう。前に進むことはあっても、後退することはないとすれば、この創刊号は「大きな第一歩」と言えましょう。

第2は「カラー印刷」としたことです。カラー印刷は複雑かつ費用がかさみますが、時代はカラーを求めています。さらには図書館の明るいイメージ作りをカラーに託したいという

ことです。カラー印刷は複雑かつ費用がかさみますが、時代はカラーを求めています。さらには図書館の明るいイメージ作りをカラーに託したいとい

編集上の3本柱

図書館長
足立邦夫

縦書き・カラー・内外の参加

倉敷芸大館図書

独自のシステム保有へ

理科大より分離

現在の状況

決策として「理科大学図書館のコンピュータ利用」が決まりました。

本大学図書館は99年12月から独自のコンピュータシステム保有の予定です。現在利用の兄弟校「岡山理科大学」の図書館コンピュータからの分離・独立となります。これにより、利用環境の大幅改善が期待されています。(藤得博貴館員)



本大学図書館には、図書データを蓄積するコンピュータはあります。

本大学図書館の端末機と理科大学図書館ホストコンピュータ（IBM9221）とがNTTの専用回線（通信速度9600bps）で結ばれ、理科大学図書館のホストコンピュータの中に確保されている本大学図書館専用領域を利用する仕組みになっています。（下図）

この結果、本大学での端末機操作により、館員たちは新規購入などをした図書のデータを理科大学のホストコンピュータに入力、また蔵書検索する利用者は図書データを理科大学のホストコンピュータから呼び出して、利用しています。

これは95年4月の本大学開学を前に図書データ処理の解

2000年問題

つたことによります。

倉敷芸大図書館の蔵書データを入れた理科大図書館のホストコンピュータ(向こう側)

しなくなる問題です。コンピュータの容量節約のために西暦の下2ケタのみで処理をする設計がなされたことによるもので、世界中のコンピュータが直面している問題です。

加えて別の問題も理科大図書館のコンピュータは解消を迫られています。理科大学図書館のコンピュータは1988年に導入されていますが、①ハードディスクの老朽化・保守打ち切りで新しいハードディスクに買い替える必要があるためのコンピュータプロ

グラム」について「将来拡張を行わない」とコンピュータ会社から通告されたこと

ところが、理科大学図書館はホストコンピュータの「2000年問題」対応を迫られることになりました。

「2000年問題」とは、西暦2000年になると、コンピュータが「西暦2000」と認識せず、正常に動作します。

これは95年4月の本大学開



で委員の意見が一致しました。

LANで所蔵検索

図書館は現在、コンピュータの機種選定に向けて資料収集を行っています。

基本的にはデータの面で理科大学図書館が新たに導入する機種との互換性が図られるものとなる予定です。

「図書館利用ガイド」(第4版)が完成しました。旧版に比べてカラー写真は10枚、ページも4ページ増えました。

しかし、最大の特徴は①継続購入図書(年鑑等)・雑誌

新図書館ガイド

雑誌名の完全収録

誌名の完全収録②蔵書検索端末機の基本操作方法の解説一が加わった点にあります。

入生全員には配布されますが、在学生で希望者は図書館カウンターで受け取ってください。

97年度購入図書 1208冊が書架に

97年度の大学予算による図書購入が終わり、1065冊が書架に並べられました。

これらの図書は96年末から翌97年初めにかけて、選書候補リストを中心に3学部の全教員と図書館によって選ばれ、最終的には図書館が予算を念頭に置きつつ絞り込んで購入が決定されました。

芸術学部関係の購入図書では、大竹伸郎からスコット・ケリーまでの芸術家100人の作品の紹介と解説の「ART RANDAM」(京都書院)全101巻が注目されます。

また、「講座日本映画」(岩波書店)全8巻はわが国の映画作品と製作者の軌跡を知るうえで有用でしょう。

産業科学技術学部関係では要望の強かった「紀伊國屋数学校書」や「情報処理入門コース」(岩波書店)などのシリーズ物の購入を実現しました。

教養学部関係では、小説家・評論家丸谷才一の批評集(文藝春秋)全6巻が鋭い筆法による日本の今日的問題への切り込みによって思索の機会を与えてくれることでしょう。4年生の卒業研究(卒業論文)の参考資料となる図書への配慮もなされました。例えば「日本の公害」(日本図書センター)全6巻、「GHQ日本占領史」(日本図書センター)全11巻などもページが日本占領史(日本図書センター)全11巻などもページが繰られるのを待っています。

日本大百科全書(小学館)を購入す

ることで百科事典の充実を図る一方、「角川地名大辞典」については37巻から47巻までを購入、全巻をようやく揃え終わりました。

また、「ソフィーの世界」(NHK出版)や、「チョウを飼う日々」(講談社)のようないい教養書も購入しました。なお、財團法人電気通信普及財團の補助金を得て、購入された電気通信関係の図書143冊も排架が終わり、みなさんの閲覧を待っています。

今度は芸術大学生諸君!

直木賞作家

出久根達郎

てくねたつろう



著者である。亡くなつた方々が多い。それは現在の私の財産だが、私がくやしいのは、生身の友だちが出来なかつたということだ。

大学にあこがれたのも、勉強がした

いという気持ちが、もちろんあつてのことだつたが、同じ世代の、何でも語りあえる友だちがほしかつた。本は、

読もうと思えば、いつでも読める。本は、逃げない。

けれども、良い友人は、機会がなければ、めぐりあえない。大学

は、生涯の友を見つける場でもあると思う。自分と同じ年に生まれた人間と意気投合する。こんなすばらしいことはない。

諸君は是非、在学中に、自分の手本

とするに足る友を見つけて下さい。友

はたくさんあつた方がよい。しかし、

手本とする友は、そんなにいないはずである。

お 知 ら せ

【芸術学部】大熊治生助教授（共著）『場所論の種々相』（西田哲学を中心として）北樹出版、97年7月

【教養学部】山下景秋助教授「経済のしくみ」経営実務出版、97年4月

紙魚独言

前のことである。出久根達郎さんにお会いしたことがある。第108回直木賞を受賞されて約半年後の夏のことだつた。東京・中央線のJR高円寺駅近くの出久根さんの古書店「芳雅堂」の帳場である。

出久根さんは44年、茨城県の片田舎の生まれ。本好きだつたが、コラムにあるように、家が貧乏で本を買う余裕もなく、「本への飢え」を学校の図書館の本を読むことでしのいだ。それでも満たされず、水戸から月に1回やつてくる移動図書館の本を架空の名前を使って借りまくつた。

出久根さんの小説の師は、いまは亡き井伏鱒二（福山市出身）である。古本屋での仕事が終わつた夜、井伏鱒二の小説を傍らに開き、原稿用紙にそつくりそのまま書き写して、文章作法を学んだ。

この努力と多大な読書量が「佃島ふたり書房」（わが図書館にもあり）の直木賞受賞へとつながつた。

改：出久根さんのわが館報への連載コラムでは「本」が主人公である。昨秋から東京の短大で非常勤講師として教室に立たれています。本を語られつつも、コラムの中では現代の大学生への遠慮のないお叱りの声も飛ぶはずです。

図書館

日々語

97

4月▽7 新入生オリエンテーションで館長が「大学と図書館」について語る▽14 本年度採用の橋本直幸、山本和泉両君の図書館配属決定▽24 松江で開催の中国・四国大学図書館協議会総会に館長出席。「雑誌講読費の値上がり」がどことも頭の痛い問題

5月▽13 芸術学部の浅見薰教授の作品「宙」展示▽15 館内会議で図書館報の発行決議。英会話の試験用に持ち出されたものか▽24 本年度の

始まる

6月▽10 岡大図書館で図書分類ラベルの糊づけ作業などを見学▽18 バーコードの

度計設置

9月▽8 理事長決裁でコンピュータシステムの理科教によりの分離が正式決定▽16 財団法人電気通信普及財団よりの補助金（本年度分）決定

10月▽1 図書館のホームページ開設（写真）。女子学生の端末開放（写真）。女子学生2人が利用者第1号／木村公一君、倉敷市立中央図書館取材／芸術学部の「Studio ALIVE」、館内でドラマの撮影▽17 館内、暖房に切り替わる▽22 芸術学部の迫田岳臣先生の作品「金赤銀彩花器」展示

次号予告 第1面で「館長、図書館への疑問に答える」を特集します。

図書館や館報についての意見や感想を募集しています。

図書館の蔵書検索端末機から提案投書箱（メール）に入力してください。カウンターに直接届けていただいても結構です。

7月▽13 出久根氏、館報コラム担当を快諾▽18 前期未試験スタート。館内騒々しく、学生から苦情も。館内放送3回流す▽22 「禁帯出」の英語の辞書2冊、2号館で発見。英会話の試験用に持ち出されたものか▽24 本年度の

購入図書発注▽31 閲覧机4台と椅子16脚入る／館内に温

度計設置

9月▽8 理事長決裁でコンピュータシステムの理科教によりの分離が正式決定▽16 財団法人電気通信普及財団よりの補助金（本年度分）決定

10月▽1 図書館のホームページ開設（写真）。女子学生の端末開放（写真）。女子学生2人が利用者第1号／木村公一君、倉敷市立中央図書館取材／芸術学部の「Studio

ALIVE」、館内でドラマの撮影▽17 館内、暖房に切り替わる▽22 芸術学部の迫田岳臣先生の作品「金赤銀彩花器」展示

次号予告 第1面で「館長、図書館への疑問に答える」を特集します。

図書館や館報についての意見や感想を募集しています。